
За комментарием мы 
обратились к председателю 
областной Думы, секретарю 
Воронежского регионального 
отделения партии «Единая 
Россия» Владимиру Нетёсову.

Напомним, что именно парла-
ментарии отвечают за выделение 
региональных средств на реализацию 
нацпроектов. Плюс – контролируют 
эффективность освоения этих денег 
органами исполнительной власти. 

При этом национальные проекты 
синхронизированы с партийными, а 
некоторые – из них «выросли». Так 
что, «Единая Россия» – это и систем-
ная, и ресурсная, и кадровая поддерж-
ка нацпроектов. 

– Нацпроекты – это база, на основе 
которой Воронежская область, как 
и вся Россия, сможет идти вперед в 
вопросе повышения качества жизни 
граждан, – поясняет он. – Это наше 
с вами стабильное будущее. Нац-
проекты охватывают все важнейшие 
стороны повседневной жизни – здра-
воохранение и образование, продол-
жительность жизни, качество жилья, 
хорошую экологию, безопасные до-
роги, высокие технологии. И, конечно, 
основу развития – экономику. 

– О каком объёме вложений идёт 
речь в нашем регионе?

– Только в текущем году на реали-
зацию нацпроектов в Воронежской 
области направлено свыше 17 млрд. 
рублей. Более половины этой суммы 
– средства федерального бюджета. 
Плюс – ресурсы партийных проектов 
«Единой России». Но, конечно, об 
эффективности нацпроектов надо 

говорить не цифрами. Людей волнует: 
что изменилось в их жизни? 

– Действительно, меняется ли что-то 
для воронежцев? 

– Возьмем нацпроект «Жилье и 
городская среда». Уже до конца года 
в его рамках планируется полностью 
расселить аварийные дома на Пиро-
гова, 58, и Машиностроителей, 44. 
Еще пять домов в 2020-м. А за пять 
лет – 25 аварийных домов. По этому 
же нацпроекту идет реконструкция 74 
воронежских дворов. 

По проекту «Образование» в Бо-
брове запустили уникальный обра-
зовательный центр имени Алексея 
Гордеева. Качеству оснащения, ар-
хитектуре, наполнению позавидуют 
большинство школ Москвы. 

Только в Воронеже сдали четыре 
школы: на Тютчева, Артамонова, 
Ильюшина и в жилом массиве «Олим-
пийский». Только на Артамонова 
– 1224 новых места для ребят. Еще 
1100 – на Тютчева. Всего в этом году 
в рамках нацпроекта регион получил 
девять новых школ и 21 детский сад.

В следующем году к 1 сентября 
откроем по нацпроекту новые школы 
в Ямном, в Александровке Донской и 
Грибановке. Реконструируем учебное 
заведение в Хреновом. Материально-
техническую базу обновят шесть 
интернатов, в том числе воронежские 
№3 и №6 для ребят с ограниченными 
возможностями здоровья.

Или «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги». По нац-
проекту отремонтировано более 330 
километров дорог: 306 км – в районах 
и около 25 км – в Воронеже. Это не 
абстрактные километры. Это подъезд 
к Нововоронежу, трасса Воронеж-
Луганск. Улицы Брусилова, Массали-
тинова, Ясный проезд, Карла Маркса, 
Кирова, Плехановская, Студенческая, 
Таранченко, Театральная и 25 лет 
Октября. 

А нацпроект «Культура». По нему 
мы оснащаем 14 детских школ ис-
кусств. Капитально ремонтируем 
сельские ДК. Взять Липовский дом 
культуры в Бобровском районе. Более 
15 млн. руб. вложили в здание, около  
2 млн. – в оборудование. Там откры-
лось 18 клубов, восемь самодеятель-
ных коллективов. Сделан зрительный 
зал на 150 мест. Есть библиотека с 
выходом в интернет. Согласитесь, для 
села, где менее 700 жителей, это не 
строчка в отчете. Это новое качество 

жизни, которое им принес националь-
ный проект. 

– Когда речь идёт о столь масштаб-
ных вложениях, то за их освоением 
требуется особый контроль. 

– В «Единой России» это хорошо 
понимают. Поэтому контроль за 
целевым расходованием денег в Во-
ронежской области многоуровневый. 
В частности, за депутатами Воронеж-
ской облдумы закреплены персональ-
ные зоны ответственности, в числе 
которых 68 объектов капитального 
строительства. 

Областные парламентарии от 
«Единой России» в постоянном 
режиме проводят мониторинг всех 
закрепленных за ними объектов, 
находятся в контакте с местными 
администрациями и руководителями 
подрядных организаций.

Идет постоянный диалог с населе-
нием, сбор предложений по коррек-
тировке различных составляющих 
нацпроектов. Наша задача – донести 
наказы избирателей до исполнитель-
ной власти. И проконтролировать, 
чтобы замечания были учтены. 

На местах видят и знают, если кто-
то пытается смухлевать на объекте. 
Люди оперативно проинформируют 
о таком своего депутата.

На сегодня все работы ведутся по 
графику, срывов нигде не допущено. 
И это не только мое мнение. Специ-
альная группа президиума генсовета 
«Единой России», выборочно объехав 
объекты капстроительства в Воронеж-
ской области, установила, что испол-
нение нацпроектов в регионе ведется 
на хорошем уровне.

Беседу вёл Сергей Жильцов.

Обновлённые 
памятники украсили 
скульптуры солдат-
освободителей. Таким 
образом на территории 
Михайловского 
сельского поселения 
началась подготовка 
к 75-летию Великой 
Победы. 

Наталья СТОЛПОВСКАЯ
Кантемировский район

Первый адрес – Кули-
ковка. Небольшое село, 

где проживают 500 человек. 
А центр его и главное место 
притяжения – старинная цер-
ковь Преображения Господня 
(начало строительства – 1829 
год) и расположенный рядом 
мемориал воинской Славы.

– Ещё недавно здесь на-
ходился монумент – две фи-

гуры: солдат и партизанка, 
– рассказал глава Михайлов-
ского сельского поселения 
Александр Пархоменко. – Их 
установили в 50-е годы и к 
настоящему времени они 
были порядком разрушены. 
На сходе граждан жители 
подняли вопрос о реставра-
ции памятника. Проект его 
выбирали всем миром. Благо-
даря участию в федеральной 
программе «Благоустройство 
территорий муниципальных 
образований» получили фи-
нансирование. Оперативно и 
качественно провели работы 
по реконструкции.

Чтобы сделать площадку 
возле памятника ровной и ак-
куратной, рабочие перебрали 
плитку, которая всё ещё была 
целой, однако в некоторых 
местах уже стала проседать. 
Вместо прежнего постамента 
установили новый из обли-

цовочного кирпича. Наконец, 
заменили скульптурную груп-
пу, разрушенную временем, 
на новую фигуру солдата-
освободителя. 

– Наши жители очень до-
рожат мемориалом, – отметил 
глава сельского поселения. – 
Во время субботников наводят 
порядок возле Стены памяти, 
на которой расположены пли-
ты с именами односельчан, 
не вернувшихся с фронта. По 
собственной инициативе вы-
садили здесь сосны и ели. По 
программе благоустройства 
нам также удалось очистить 
от мусора расположенный 
рядом старый сад. Хотим раз-
бить здесь сквер. Люди в этом 
заинтересованы. А наши фер-
меры готовы помочь техникой 
и финансами.

К слову, местные предпри-
ниматели уже внесли свой 
вклад – сообща приобрели 

прожектор, чтобы в вечернее 
время он освещал памятник и 
расположенный за ним храм. 

В соседней Михайловке 
первое, на что обращаешь 

внимание, – высеченный 
на плитах скорбный список 
жителей. В нём – 776 имён. 
В том числе есть и те, кто 
погиб за власть Советов – 23 
человека, и те, кто ушёл на 
фронт и не вернулся, – 536 
человек, и те, кто в 1943 
году в составе 48-й Гвардей-
ской стрелковой дивизии 
освобождал Михайловку от 
немецко-фашистских захват-
чиков, – 217 бойцов.

– Программа помогла нам 
сделать облицовку поста-
мента памятника глянцевой 
плиткой, заменить старую 
скульптуру солдата на новую, 
– поделилась работница сель-
ской администрации Лариса 

Шевченко. – Здесь на День 
Победы жители Михайловки 
собираются на митинг, к па-
мятнику шествуют участники 
Бессмертного полка. А 14 ян-
варя около него традиционно 
проходит митинг в честь Дня 
освобождения села. 

Побывали мы в Михайлов-
ке накануне Дня народного 
единства и застали работни-
ков сельской администрации, 
школьников и главу фермер-
ского хозяйства Валерия Ку-
брака за хорошим делом – они 
наводили порядок в парке 
рядом с мемориалом. 

– Имена погибших за нашу 
свободу и независимость 
помнят в семьях, – рассказа-
ла директор Михайловской 
школы Татьяна Михайлусова. 
– В село часто приезжают 
родственники тех, кто по-
коится в братской могиле. 
Приезжают издалека – из 
Новгородской области, из 
Татарстана. Привозят внуков, 
правнуков. Фотографируют-
ся около памятника. Говорят, 
как важно осознавать, что по 
этой земле ходил их прадед, 
дышал этим воздухом, видел 
эти деревья. 

– Памятнику много лет, 
но в таком виде он получил 
новую жизнь, – отметила 
учитель истории Елена Са-
мойленко. – А каждое имя, 
восстановленное благодаря 
поисковой работе, которую 
многие годы вели педагоги 
нашей школы, имеет огром-
ную ценность. Инициатором 
же благого дела была учитель 
немецкого языка Клавдия 
Ивановна Котюх. Она вместе 
с учениками, красными сле-
допытами, собирала материа-
лы, вошедшие затем в Книгу 
памяти, которая хранится в 
школьном музее. И сегодня 
её дело продолжает нынешнее 
поколение. 

Этим материалом 
«Коммуна» начинает цикл 
публикаций, посвящённых 
75-летию Великой Победы. 
Мы ждём от вас, дорогие 
читатели, рассказов о 
своих родных и близких 
– участниках Великой 
Отечественной войны. 
О тех, кто спас мир от 
«коричневой чумы» фашизма.

Время ноВостей

В лидерах по реализации нацпроектов 
Воронежская область находится на 12-м месте среди субъектов 
РФ по уровню исполнения бюджетов в рамках реализации 
национальных проектов и на втором месте – по заключению 
контрактов.

По информации департамента финансов региона, освоение 
средств составило 11,917 миллиарда рублей (65,9 процента), в 
том числе средств федерального бюджета – 6,7 миллиарда руб-
лей, областного бюджета – 5,18 миллиарда рублей. По объёму 
исполнения контрактуемых обязательств Воронежская область 
занимает второе место (78,1 процента) в стране после Ненецкого 
автономного округа. 

Леса региона под особым контролем 
В 2019-м количество лесных пожаров в Воронежской области 
сократилось в 2,3 раза по сравнению с прошлым годом. 

Об этом сообщил вчера на еженедельном оперативном сове-
щании у губернатора Воронежской области Александра Гусева 
руководитель Управления лесного хозяйства региона Александр 
Сысоев. В этом году пожароопасный сезон длился с 1 апреля по 
21 октября – на тридцать дней больше по сравнению с 2018-м. 
Так, в 2019 году, по словам главы ведомства, зафиксировали 
около четырёх тысяч ландшафтных и 28 лесных пожаров. При 
этом сократились не только число возгораний, но и территория, 
поврежденная огнем. На совещании шла речь также и о «зелёном 
поясе» Воронежа. Александр Гусев поручил ускорить оформле-
ние участков лесного фонда, входящих в него. 

«Единороссы» определились  
с приоритетными задачами
В Воронеже состоялась XXXIV конференция регионального 
отделения партии «Единая Россия». С докладом выступил 
секретарь регионального отделения, член Генерального совета 
партии «Единая Россия», председатель областной Думы 
Владимир Нетёсов.

Делегаты XXXIV конференции Воронежского региональ-
ного отделения партии «Единая Россия», которая прошла в 
пятницу, 8 ноября, приняли решения по изменению состава 
регионального политсовета и президиума регионального по-
литсовета, определили состав делегации на XIX съезд партии, 
а также обозначили приоритетные задачи на избирательную 
кампанию 2020 года. Напомним, XIX съезд «Единой России» 
пройдёт 23 ноября в Москве. Ожидается, что в рамках работы 
съезда будут обсуждаться приоритетные задачи партии на 
ближайший период. 

Через воздушную гавань рекордно 
вырос грузо- и пассажиропоток
Через международный аэропорт Воронежа имени Петра I с 
января по октябрь совершили перелёты 745 549 человек, что на 
12,7 процента больше, чем за десять месяцев минувшего года. 

Показатель пассажиропотока на внутренних рейсах при 
этом вырос на 8,5 процента, на международных авиалиниях 
– на 19,8 процента. Значительный рост, по сравнению с 2018 
годом, отмечен в секторе грузоперевозок. С января по октябрь 
воздушная гавань обслужила грузов почты на 56,1 процента 
больше, сообщила пресс-служба аэропорта.

К нам заглянули лесные юниоры 
Прошедший в Воронеже 16-й Международный юниорский 
лесной конкурс завершился экскурсией в Воронежский 
заповедник.

Конкурс проводится под эгидой Минприроды России и 
Федерального агентства лесного хозяйства. В этом году он 
объединил на одной площадке участников из 20 стран Европы, 
Азии, Южной и Северной Америки. В течение нескольких дней 
старшеклассники и студенты представляли свои исследователь-
ские работы по лесоведению и лесоводству, экологии лесных 
растений и животных. В заповеднике гости познакомились 
с Музеем природы, где их гидами стали главный специалист 
по развитию, кандидат биологических наук Игорь Воробьёв 
и ведущий научный сотрудник, кандидат биологических наук 
Елена Стародубцева, а также посетили знаменитый Бобровый 
городок.

Сообщения подготовили Сергей Дорохов,  
валерий Казанов,  ольга Семёнова, анатолий хруСталёв.
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По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно с 
прояснениями, без осадков; ветер западный,  
6-11  м/сек.; температура +8…+13.

13 ноября по области – облачно с прояснения-
ми, без существенных осадков, местами туман; 
ветер юго-восточный, 6-11  м/сек.; температура 
ночью -2…+3, днём +6…+11.

14 ноября по области – переменная облач-
ность, без существенных осадков; ветер юго-
восточный, 7-12  м/сек.; температура ночью 
0…-5, днём +4…+9.

Они в сердцах живых
Память | В двух сёлах Кантемировского района – Михайловка и Куликовка – завершены работы  

по реставрации мемориалов воинской Славы 

Анатолий КругЛОВ

На создание новой зоны 
отдыха ушло четыре меся-
ца. Из-за сложного рельефа 
местности было принято ре-
шение произвести работы 
по выравниванию склонов и 
укрепить их декоративным ку-
старником. Благоустройство 
территории также включало 
санитарную обрезку деревьев, 
укладку газона, тротуарной 
плитки и резинового покры-
тия, установку системы осве-
щения, лавочек и урн, игрового 
и спортивного оборудования, 
комплексное озеленение. Для 
маломобильных категорий 
граждан организовали по-

логий въезд в зону отдыха.
Территорию «Чернавского» 

сквера украсили граффити по 
мотивам советского мульт-
фильма «Ну, погоди!». Они 
помогли наполнить детскую 
площадку яркими красками. 
На реализацию проекта потра-
тили около двух миллионов 
рублей. Из них 950 тысяч руб-
лей – грантовые средства, 800 
тысяч рублей – добровольные 
пожертвования жителей и 250 
тысяч рублей – привлечённый 
капитал. Новая зона отдыха 
стала примером совместной 
слаженной работы управы 
Центрального района и жите-
лей улиц Лётчика Замкина и 
20 лет ВЛКСМ.

Опасный дом снесли 
и сквер построили
В Центральном районе Воронежа на месте 
снесённого аварийного дома №3 по улице Лётчика 
Замкина появился «Чернавский» сквер.

Так выглядит новая зона отдыха в Воронеже. 

Владимир Нетёсов.

Ф
от

о 
с 

са
йт

а 
vo

ro
ne

zh
-c

ity
.r

u.

Опыт  
требует  
повторения 
Идею наладить продажу 
на воронежских 
ярмарках качественной 
продовольственной 
продукции, произведённой 
в личных подсобных 
хозяйствах и небольших 
предприятиях региона, 
озвучил губернатор 
Александр Гусев  
в ходе недавнего посещения 
Центрального рынка 
Воронежа. 

Валерий КАЗАНОВ

По его мнению, опера-
тором этого процесса дол-
жен быть именно СПОК 
«Сельскохозяйственный 
региональный кооператив-
ный рынок «Центральный», 
наработавший в этом деле 
определённый опыт. 

Управление кооператива 
сельхозтоваропроизводи-
телей активно развивает 
собственное производство 
целой линейки продоволь-
ственных товаров. Это раз-
нообразная мясная и мо-
лочная продукция, рыба 
горячего копчения, колбасы, 
произведённые в соответ-
ствии с ГОСТом, мука и 
хлебобулочные изделия, 
соусы, паштеты и многое 
другое. Всего – более 200 
наименований.

На Центральном рынке 
Александр Гусев вместе с ру-
ководителями профильных 
структур прошел по торго-
вым рядам и ознакомился с 
ассортиментом представлен-
ной продукции. Глава регио-
на высоко оценил измене-
ния, произошедшие здесь за 
последние годы. Напомним, 
что весной 2013 года старое 
здание (1972 года построй-
ки) демонтировали. И на 
его месте появились совре-
менные торговые площади. 
Для более полного участия 
местных сельхозпроизводи-
телей в работе модернизиро-
ванного рынка решено было 
создать кооператив.

– Я хотел бы всех, кто кри-
тикует нас за совершенные 
уже действия по передаче 
Центрального рынка в управ-
ление кооператива сельхоз-
товаропроизводителей, при-
гласить прийти сюда, погово-
рить с покупателями и узнать 
у них, правы мы были или 
нет. Мне кажется, принято 
правильное решение. То, что 
мы сейчас здесь видим – как 
организовано, какие условия 
созданы и для покупателей, 
и для продавцов, – конечно, 
заметно отличается от того, 
что было раньше, – отметил 
губернатор.

В ходе совещания, ко-
торое прошло здесь же, на 
территории Центрально-
го рынка, Александр Гусев 
поблагодарил всех членов 
кооператива за проделан-
ную работу и предложил 
этот опыт использовать и 
развивать.

– Есть необходимость 
восстановить некий формат, 
похожий на облпотребкоопе-
рацию, который существовал 
в свое время. Я так понимаю, 
что зародыш этого проекта 
уже состоялся. Такая заку-
почная контора у кооперати-
ва есть, и она привозит сюда 
продукцию, которая выраще-
на в подсобных хозяйствах и 
на небольших фермерских 
хозяйствах. Наша задача – 
масштабировать это, сейчас 
хотя бы на Воронеж, – по-
яснил глава региона.

Он подчеркнул, что, во-
первых, стоит задача по 
стимулированию роста про-
изводства на таких малых 
сельхозпредприятиях. А, во-
вторых, важно жителям про-
давать на ярмарках и рынках 
качественную продукцию 
по конкурентной цене, при-
емлемой и для продавца, и 
для покупателя. 

Губернатор уверен, что 
в течение двух-трех недель 
будет разработана схема 
реализации проекта. Такое 
задание уже дано и вполне 
возможно, что проект за-
пустят уже со следующего 
года.

Александр Пархоменко у мемориала в Куликовке.
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СПрАВКА «КОммуНы»
В 2019 году новые памятники героям Великой 
Отечественной войны появятся в пяти 
селах Кантемировского района: Куликовке, 
Михайловке, Фисенково, Валентиновке и 
Писаревке. Реконструкция воинских мемориалов 
производится в рамках областной госпрограммы 
«Содействие развитию муниципальных 
образований и местного самоуправления».

Что дадут нацпроекты воронежцам?
Экспертное мнение | Мы регулярно читаем и смотрим новости, связанные с нацпроектами.  
Но что это вообще? Зачем? Как они влияют на нашу повседневную жизнь? 

Ф
от

о 
пр

ес
с-

сл
уж

бы
 п

ра
ви

те
ль

ст
ва

 В
ор

он
еж

ск
ой

 о
бл

ас
ти

.



2 | № 86 (26934) | Вторник, 12 ноября 2019 года | КОММУНА www.communa.ru facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews

ОпрОс

К такому выводу пришли 
аналитики Института обще-
ственного мнения «Квали-
тас», сотрудники которого 
10-13 сентября нынешнего 
года методом телефонного 
интервью опросили 600 горо-
жан. Понятно, что ощущения 
социальной напряжённости 
чаще свойственны бедным 
людям (55 процентов), чем 
богатым (33 процента). Сту-
денческая молодёжь более 
встревожена (56 процентов), 
чем пенсионеры (30 процен-
тов), хотя жизнь последних 
– далеко не мёд.

Противоположное чув-
ство социальной безопас-
ности свойственно 57 про-
центам жителей Воронежа. 
Само собой, оно наиболее 
характерно для горожан с 
хорошим материальным по-
ложением (66 процентов). 
В целом же за последние 13 
лет ощущение социальной 
безопасности повысилось с 
15 до 57 процентов, а соци-
альной тревожности, напро-
тив, существенно снизилось 
– с 81 до 37 процентов.

Уверенность в своём бу-
дущем – залог душевного 
равновесия и показатель 
индивидуальной защищён-
ности. Неуверенность – ин-

дикатор индивидуальной 
тревожности. И показатели 
последней могут не совпа-
дать с показателями социаль-
ной тревожности, которые 
связаны с уровнем преступ-
ности, терактами, авто- и 
авиакатастрофами и т.д. Так 
вот, тревожатся по поводу 
своего собственного будуще-
го 47 процентов населения 
Воронежа. Уровень индиви-
дуальной тревожности ещё в 
большей степени, чем соци-
альной тревожности, зависит 
от материального положения 
респондентов. Если среди 
самых бедных горожан ин-
дивидуальная тревожность 
показывает 73 процента, то 
среди самых богатых – всего 
22 процента.

В той или иной степени 
уверены в своём будущем 
сегодня 52 процента воро-
нежцев. Чем благополучнее 
респонденты в материальном 
плане, тем выше уровень 
индивидуальной защищён-
ности: от 18 процентов сре-
ди бедных до 78 процентов 
среди богатых. Воронежские 
предприниматели (60 про-
центов) более уверены в за-
втрашнем дне, чем наёмные 
работники (51 процент).

Анатолий ХРУСТАЛЁВ. 

Что беспокоит больше всего
В общей сложности 37 процентов жителей об-
ластного центра полагают, что жизнь в стране 
становится всё более опасной.

Напомним, 31 июля, в ходе 
своего прошлого посещения 
ЛОС, глава региона поста-
вил задачи по устранению 
причин неприятного запаха 
в Воронеже, в частности, по 
подготовке детализировано-
го графика модернизации 
площадки. 

Генеральный директор 
ООО «ЛОС» Игорь Жита-
рюк доложил, что разработан 
план мероприятий по улуч-
шению работы отделения 
биологической очистки вто-
рой технологической линии. 
Основным мероприятием 
модернизации предприятия 
остаётся создание цеха ме-
ханического обезвоживания 
осадка. В помещении, вы-
деленном под него, демонти-
ровано старое оборудование, 
проведены кровельные и 
фасадные ремонтные рабо-
ты, проложены траншеи для 
коммуникаций. Необходи-
мое оборудование закуплено. 
Однако сам проект еще будет 
дорабатываться. 

Александр Гусев поручил 
подготовить дополнитель-
ный план лабораторного 
контроля за соблюдением 
технологического режима 
на ООО «ЛОС» для оценки 
эффективности проводимых 
мероприятий. 

Также губернатор потре-
бовал проверить целевое 
расходование поступающих 
финансовых средств на счета 
предприятия. 

– Мы говорили о том, 
чтобы добиться возвращения 
предприятию средств, кото-
рые были не использованы 
в качестве инвестсоставляю-
щей. И не менее важный во-
прос – текущее расходование 
средств. Все деньги, которые 
поступают, следует расходо-
вать только на технологиче-
ские нужды и на приведение 
объекта в порядок. Ни одна 
копейка не должна уходить 
на сторону, – добавил глава 
региона.

Кстати,  воронежские 
правоохранители возбуди-
ли уголовное дело по ч. 1 
ст. 238 УК РФ («Оказание 
услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности») 
по факту загрязнения воз-
духа в городе в результате 
неудовлетворительной ра-
боты ООО «Левобережные 
очистные сооружения». По-
водом для расследования 
стали материалы проверки, 
проведенной работниками 
прокуратуры области и рег-
управлением Роспотреб-
надзора.

Валерий СЕВЕРНЫЙ. 

эКОлОгия

Запахи до уголовного  
дела довели
Губернатор поручил усилить контроль за соблю-
дением технологического режима на ООО «Ле-
вобережные очистные сооружения» (ЛОС). Это 
заявление прозвучало на очередном выездном 
совещании на ЛОС, которое провёл губернатор 
Александр Гусев на прошлой неделе. Он также 
осмотрел технологические линии предприятия. 

Яков Григорьевич родился 
в Харьковской области, в 
многодетной семье. Среднюю 
школу окончил на Донбассе. 
Как и многие мальчишки того 
времени, мечтал о небе, по-
шёл учиться в лётную школу, 
выпустился штурманом. По 
распределению попал в город 
Калинин, там его и застала 
война. В составе боевых ча-
стей дошёл до Вены. Великую 
Отечественную войну закон-
чил в должности начальника 
штаба полка. 

В 1949 году подразделение, 
в котором он служил, было 
переведено в Ригу, а затем в 
Воронеж. В 1960 году был 
уволен в запас. После этого 
до самого выхода на пенсию 
работал на механическом за-

воде, гордился, что причастен 
к космической программе 
СССР. 

Сергей Лукин пожелал 
юбиляру доброго здоровья, 
бодрости духа, любви и уваже-
ния родных и близких.

Личные встречи с предста-
вителями старшего поколе-
ния и тесное взаимодействие 
с активом совета ветеранов 
Советского района Воронежа 
– постоянная составляющая 
деятельности сенатора. Бла-
годаря его усилиям стали 
доброй традицией совмест-
ные поездки школьников и 
ветеранов по местам боевой 
славы, в частности, в город-
герой Волгоград и на Про-
хоровское поле.

Анатолий КРУГЛОВ.

Причастен к космической программе СССР

Сенатор поздравляет ветерана с вековым юбилеем.
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Земляки
Одному из старейших жителей Воронежа Якову 
Резникову исполнилось 100 лет. С вековым юбиле-
ем ветерана Великой Отечественной войны тепло 
поздравил член Совета Федерации от Воронежской 
областной Думы Сергей Лукин.

В обсуждении актуальных 
вопросов приняли уча-

стие губернатор Воронежской 
области Александр Гусев, 
депутаты Государственной 
Думы Александр Пятикоп, 
Андрей Марков, Юрий Вол-
ков, главный федеральный 
инспектор по Воронежской 
области Александр Соло-
дов, председатель областной 
Думы Владимир Нетесов, 
главы городов и районов, 
руководители департаментов 
и управлений областного пра-
вительства. 

Открывая встречу, губер-
натор Воронежской области 
Александр Гусев рассказал о 
принципиальных подходах к 
распределению средств, кото-
рые собираются в консолиди-
рованный бюджет региона. 

– Тема межбюджетных 
отношений не только злобод-
невна, но и является стратеги-
ческой задачей для того, чтобы 
мы могли успешно развивать 
все территории и делали это 
сбалансированно, – отметил 
Александр Гусев. – Мы гото-
вим сейчас схему изменений в 
межбюджетное распределение 
средств, которые собираются в 
консолидированный бюджет 
Воронежской области. Под-
разумевается, что необходи-
мо оставлять какую-то долю 
доходов на местном уровне и 
давать возможность коллегам 
в муниципальных образо-
ваниях к тем полномочиям, 

которые у них есть, получать 
дополнительные ресурсы. 

Именно от наличия таких 
ресурсов, дающих возмож-
ность местным властям не 
просто выживать, но форми-
ровать собственные бюджеты 
для инвестиций, сегодня за-
висит устойчивое и комплекс-
ное социально-экономическое 
развитие субъектов Россий-
ской Федерации и муници-
пальных образований. Между 
тем у большей части россий-
ских регионов средств на 
самостоятельное развитие 
категорически не хватает. 
Все это результат централиза-
ции доходов на федеральном 
уровне, которая приводит 
к финансовой зависимости 
и областей, и городов, и сел 
от решений вышестоящих 
инстанций. Например, в 2018 
году доходы 18 субъектов 
Российской Федерации были 
более чем на 40 процентов 
сформированы за счет без-
возмездных поступлений из 
федерального бюджета, при 
этом у девяти регионов ука-
занная доля составляет более 
60 процентов. 

Свою позицию Минфин, 
который неизменно отказы-
вается менять подходы по 
распределению бюджетных 
потоков, обосновывает тем, 
что в условиях высоких раз-
личий в доходах между десяти 
крупнейшими регионами-
донорами и остальными субъ-
ектами РФ любое измене-
ние нормативов налоговых 

отчислений в федеральный 
бюджет приведет к еще боль-
шей дифференциации между 
регионами.

Тем не менее, депутаты из 
Комитета Госдумы по федера-
тивному устройству и вопро-
сам местного самоуправления 
уверены, что в нынешних 
непростых условиях можно 
найти возможность для кор-
ректировки межбюджетных 
отношений с целью улуч-
шения финансового состоя-
ния на местах. Председатель 
подкомитета по реализации 
профильных государствен-
ных программ РФ депутат 
Госдумы Александр Пятикоп 
отметил, что Воронежская 
область имеет давний поло-
жительный опыт работы и в 
сфере местного самоуправле-
ния, и управления финансами, 
и выразил уверенность, что 
состоявшаяся встреча ста-
нет мощным подспорьем для 
парламентских слушаний по 
вопросам местного самоуправ-
ления. 

Участники встречи при-
звали «не принимать на фе-
деральном уровне решения, 
которые снижают доходную 
часть и увеличивают расходы 
бюджетов регионов, без чет-
ких механизмов их компен-
сации». Во-вторых, предлага-
ется изменить сроки уплаты 
имущественных налогов фи-
зическими лицами на более 
ранний срок. Предлагается 
и закрепить в Бюджетном 
кодексе РФ норму о распре-
делении дотаций субъектам 
РФ из федерального бюд-
жета при внесении проекта 
федерального бюджета в Го-
сударственную Думу ФС РФ 
(до 1 октября текущего года). 
Также есть предложения вер-
нуть на федеральный уровень 

ряд полномочий, выполнение 
которых несвойственно для 
муниципалитетов. Напри-
мер, вопросы материально-
технического обеспечения 
деятельности мировых судей, 
полномочия в сфере пожарной 
безопасности. Необходимо 
отдельным законом закрепить 
за федеральным бюджетом и 
расходные обязательства по 
обеспечению жильем детей-
сирот. 

Депутат Государственной 
Думы ФС РФ Андрей Мар-
ков, член Комитета Государ-
ственной Думы по федератив-
ному устройству и вопросам 
местного самоуправления 
отметил важность и актуаль-
ность затронутых проблем:

– Почему тема межбюджет-
ных отношений так важна? От 
решения этого вопроса зави-
сит, будет ли вообще местное 
самоуправление в России или 
нет. Наш комитет, обсуждая 
бюджетные законопроекты, 
неизменно предлагает и свои 
меры по повышению финан-
совой самостоятельности 
местной власти. Например, 
мы уверены, что необходимо 
изменить порядок начисления 
налога на доходы физических 
лиц (НДФД) – сейчас НДФЛ 
начисляется по месту работу, 
мы же предлагаем, чтобы он 
начислялся по месту постоян-
ной регистрации, то есть там, 
где человек живет, где его дети 
ходят в школу и так далее. 
Считаем, что транспортный 
налог тоже должен зачислять-
ся в местные бюджеты. Реали-
зация этих и других предложе-
ний поможет придать новый 
импульс не только для разви-
тия местного самоуправления, 
но и для создания одинаково 
комфортных и качественных 
условий жизни в регионах.

Где скрыты ресурсы 
для развития
Власть | Межбюджетные отношения определяют будущее местного самоуправления

Алексей ПЕТРОВ

В Воронеже состоялся «круглый стол» на тему «Меж-
бюджетные отношения: проблемы и перспективы», 
который прошёл в рамках выездного заседания 
подкомитета по реализации профильных государ-
ственных программ Комитета Государственной 
Думы РФ по федеративному устройству и вопросам 
местного самоуправления.

Житель посёлка  Лат-
ная Семилукского района 
Е.А.Ночёвкин поделился 
с нами наболевшим. А «на-
болела» у него в душе про-
блема, которой озабочен не 
только он, но, как известно, и 
губернатор Воронежской об-
ласти Александр Гусев. Речь 
об острой необходимости для 
властей всех уровней слышать 
жителей, живо откликаться на 
их по-настоящему жизненно 
важные проблемы.

«Некоторые главы админи-
страций через газету говорят, 
что будем строить многофунк-
циональные спортивные пло-
щадки, – пишет автор. – Но 
почему они не говорят, что 
будут прокладывать водопро-
воды, дороги и пешеходные 
тротуары, что эти объекты 
являются приоритетными для 
районной власти?» Свой упрёк 
Е.А.Ночёвкин подкрепляет 
конкретикой: «К примеру, си-
туация в селе Землянск Семи-

лукского района. Водопровод 
в центре села старый, гнилой, 
на многих окраинных улицах 
не было и нет ни водопрово-
да, ни дороги, ни пешеходных 
тротуаров, но зато в селе есть 
бассейн, который гирей висит 
на шее бюджета местной вла-
сти. Во многих поселениях 
жители без сапог в распутицу 
не могут дойти до автобусной 
остановки, чтобы поехать в 
Воронеж, а вместо тротуаров 
средства потратили на спор-
тивную площадку, которую 
никто не посещает». Вывод 
автор этого письма делает про-
стой: «Власть по определению 
обязана учитывать мнение жи-
телей при принятии решения 
о строительстве социального 
объекта».

Да, сегодня многие недо-
вольны реалиями жизни и 
справедливо критикуют вла-
сти. Но, думается, для автора 
письма критика – не само-
цель. Он мыслит позитивно 
и именно потому делится 
своим видением путей реше-

ния затронутой им проблемы: 
«Вероятно, настало время от-
казаться от возведения таких 
объектов, без которых люди 
вполне могут обойтись, и 
направить средства на строи-
тельство водопроводов, до-
рог, пешеходных тротуаров. 
Ведь только эти объекты су-
щественно улучшают жизнь 
жителей области». 

Думается, что многие чита-
тели «Коммуны» не согласят-
ся с мнением автора письма 
относительно спортивных 
площадок, но в целом, скорее 
всего, они разделят с ним глав-
ное направление мысли. 

В эти ноябрьские дни мы 
получили и очень тёплое, 
наполненное простыми чело-
веческими чувствами письмо 
от пенсионера, ветерана тру-
да, инвалида третьей группы 
Анатолия Фёдоровича Рома-
ненко – жителя села Тхоревка 
Каменского района. Вот чем 
он делится с нами и читателя-
ми «Коммуны»: «Мне 78 лет. 
И более 50 лет я выписываю 
«Коммуну». Это настольная, 
любимая для меня газета. И 
через неё я хочу выразить ис-
креннюю благодарность депу-
тату Воронежской областной 
Думы Александру Викторо-
вичу Князеву. Я был у него на 
приёме. Он внимательно вы-

слушал мою просьбу и уже че-
рез две недели решил вопрос. 
От всей души благодарю его за 
чуткость, вежливость и добро-
совестность. Думаю, что этот 
человек любит жизнь и каждое 
мгновение этой жизни. На-
верное, поэтому по-доброму 
он относится и к простым 
людям. Он умеет доставлять 
нам радость. Желаю Алексан-
дру Викторовичу крепкого 
здоровья, жизнелюбия и бла-
гополучия».

Совершенно другое отно-
шение к жизни у Андреева из 
Панинского района. Объектом 
его тотальной критики и, я бы 
сказал, сарказма стали власти, 
журналисты, писатели, рево-
люционеры, врачи, богатые, 
бедные россияне и многие 
другие категории людей. В 
обобщённом виде сказанное 
им, наверное, можно выразить 
так: прошлое и настоящее из-
вращено и мрачно, а будущее 
беспросветно. Похоже, что вот 
такое мироощущение у автора 
сформировалось чередой тя-
гот, о которых он сообщает в 
письме и которые сопровожда-
ли его жизнь. Что тут сказать? 
Может быть, стоит напомнить, 
что уныние – грех? 

Читатель из Воронежа 
Ф.А.Косарьков никого не 
клеймит и не поднимает гло-

бальных проблем. Он просто 
советует ведущим радиопро-
грамм говорить на правиль-
ном русском языке и заявлять, 
что они работают «на волнах 
радио России Воронеж», а не 
в эфире этого самого радио. По 
его мнению, это и грамотно, и 
просто звучит романтичнее, 
чем эфир.

А вновь приземляет нас 
неожиданное письмо, прислан-
ное в «Коммуну» из далёкой 
Чувашии. Написал его Анато-
лий Владимирович Максимов. 
Живёт он в деревне Ускасы 
Мариинско-Посадского райо-
на этой республики. Сам он 
– военный пенсионер, офицер 
запаса, член двух Союзов: пи-
сателей и журналистов Рос-
сии, почетный председатель 
общественной организации 
Чувашии – Союза ветеранов 
гвардейцев-чапаевцев. А прось-
ба, с которой он обратился в 
редакцию, состоит вот в чём.

«В Воронеже после войны 
обосновался Александр Васи-
льевич Васильев. Он – чуваш, 
родился в 1914 году в деревне 
Елюй Цивильского района Чу-
вашии. Бывший военный лёт-
чик, офицер запаса, – пишет 
А.М.Максимов. – Трудился 
на одном из заводов мастером. 
Женился на украинке Лиде. О 
том, как он храбро сражался и 

был награждён двумя ордена-
ми Славы, коротко написано 
в книге «Память». До войны 
он учился в лестехникуме и 
в военном лётном училище. 
Все его сыновья окончили 
тот же техникум. В 60-е годы 
Васильевы писали письма в 
деревню Ускасы сестре Алек-
сандра – Марии. Обратный 
адрес указывали такой: Воро-
неж, улица Кольцовская, 33/9. 
В этой деревне Александр Ва-
сильев один раз даже гостил с 
дочкой Люсей. Но после смер-
ти фронтовика-лётчика связи 
порвались. Может, у Люси 
живы дети? Сын Александра 
Васильева Юрий утонул в 
тридцатилетнем возрасте. Но, 
может, жив-здоров сын Юры? 
Очень хотелось бы, чтобы кто-
то откликнулся на это письмо 
и помог разыскать родных 
Александра Васильева».

Автор письма также со-
общает, что на малой родине 
имя отважного лётчика не 
забыто. На доме установлена 
мемориальная доска. Дом об-
новлен, в него провели газ. В 
нём живут с внуками дети бра-
та Александра Васильева. Так 
что жизнь продолжается. Но 
Анатолию Максимову очень 
хочется, чтобы в сведениях о 
жизни родных лётчика оста-
лось меньше неизвестного. 

Из Чувашии – с надеждой
Обзор писем
Все мы живём в одной стране, но видим её по-
разному. Думается, это вовсе не плохо. Об этом 
говорят письма читателей «Коммуны», которые 
пришли в редакцию в последнее время. И не только 
из Воронежской области. 

Анатолий ХРУСТАЛЁВ

У карты области
Петропавловский район

Придёт газ в дома
В селе Бычок продолжаются работы по газификации 
улиц.

К укладке сетей среднего и низкого давления здесь 
приступили ещё в августе. Проектно-сметная докумен-
тация была подготовлена в 2015 году, средства на прове-
дение работ в размере пяти миллионов рублей выделили 
в нынешнем. Чтобы газ появился на улицах Советская, 
Октябрьская, Вольная, Победы, Труда и Комсомольская, 
предстоит проложить почти восемь километров газо-
провода. Средства выделили из областного бюджета по 
региональной программе «Газификация Воронежской 
области». После окончания работ село станет полностью 
газифицировано. 

Бойцам и командирам
В Новотроицком установили трёхметровый памятник 
павшим во время Великой Отечественной войны одно-
сельчанам. 

Он расположен в сель-
ском сквере. Скульптуру 
солдата в амуниции времен 
Великой Отечественной 
войны изготовили в Жуков-
ском Московской области. 
Первый памятник на этом 
месте установили ещё в 1955 
году. С годами постамент 
и фигура воина частично 
разрушились. Рядом с ним 
расположена Стена памя-
ти, которую благоустроили 
два года назад. Средства на 
новый памятник в размере 
одного миллиона рублей вы-
делили в рамках областной 
программы «Содействие 
развитию муниципальных 
образований и местного 
самоуправления». Софи-
нансирование из районного 
бюджета составило 115 ты-
сяч рублей. 

Оборудование для школы искусств
Петропавловской школе искусств выделили больше 
двух миллионов рублей в рамках национального проекта 
«Культура». 

На эти средства приобрели инструменты, оборудо-
вание, учебную литературу. В распоряжении учеников 
и их педагогов – новые баяны, рояль, мультимедийный 
проектор, радиомикрофоны, портативная звуковая си-
стема, софиты, интерактивные и магнитно-маркерные 
доски. По словам директора детской школы искусств 
Аллы Серединой, благодаря современному оборудова-
нию занятия проходят на качественно новом уровне в 
соответствии с федеральными требованиями. 

Храм обрёл купол
В райцентре на храме в честь святых апостолов Петра 
и Павла села установили пятитонный купол диаметром 
девять метров.

Около девяносто лет понадобилось, чтобы храм при-
обрёл свой первоначальный вид после его закрытия. Ку-
пол, барабан, маковка и крест обошлись в два миллиона 
рублей. Как рассказал настоятель храма иерей Дионисий 
Киреев, установка купола стала возможной благодаря 
участию местных жителей: прихожан, предпринима-
телей, фермеров. Так, благотворительница из Москвы 
Валентина Беляева предоставила кран для подъема и 
установки купола. 

Детская, а потом – спортивная
В Новобогородицком установили детскую площадку.

Грант в размере 192,5 тысячи рублей на установку 
игрового комплекса на улице Пушкинская активисты 
ТОС «Малая родина» получили летом. До поступле-
ния комплекса они расширили площадку: выкорчевали 
деревья и пни, завезли песок. Еще в прошлом году там 
же установили карусель, качели, песочницу, беседку из 
профильных труб и железа. А новый игровой комплекс 
в виде домика включает в себя горку, рукоход и тоннель. 
В будущем по задумке активистов на площадке появятся 
волейбольная сетка, баскетбольные щиты и теннисный 
стол. А вокруг будут высажены деревья.

Саженцы для нового парка
В парке «Четыре стихии» села Пески отныне будут расти 
ивы, жасмин и спирея.

Более пятисот деревьев и кустарников высадили на 
территории парка местные жители, сотрудники Песков-
ской сельской администрации, работники Дома культуры 
и старшеклассники во время субботника. Деньги на 
закупку саженцев выделили спонсоры. Работы по бла-
гоустройству парка должны завершиться в ближайшее 
время. Строители уже выложили тротуарной плиткой 
дорожки, поставили лавочки и урны, смонтировали си-
стемы освещения и полива, сделали ограждение. 

Спектакль родился из стихов
Театр «Этюд» Петропавловской школы стал лауреатом 
Третьего регионального фестиваля школьных театров. 

Памятник  
в Новотроицком.

На суд жюри старшеклассники представили фрагмент 
музыкально-поэтического спектакля «Все начинается 
с любви» по произведениям поэтов-шестидесятников 
Беллы Ахмадулиной, Евгения Евтушенко, Риммы Каза-
ковой, Андрея Вознесенского, Роберта Рождественского, 
Андрея Дементьева. 

Ролик с фрагментом спектакля ребята отправили в 
оргкомитет в конце августа. Через месяц юным актёрам 
сообщили о том, что они вошли в десятку лучших и при-
гласили выступить на сцене театрального центра «Ни-
китинский». Петропавловцы оказались единственными, 
кто представил музыкально-поэтический спектакль с 
песнями и танцами. 

Сообщения подготовила Тамара ГАШИМОВА.

Сцена из спектакля «Всё начинается с любви».
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КУльтУрА

Поездка была организована 
Министерством по курортам и 
туризму Республики Абхазия 
и Альянсом руководителей 
региональных СМИ России 
(АРС-ПРЕСС) в середине октя-
бря. В некоторых российских 
регионах уже мела снежная 
позёмка, а в Абхазии же про-
должался бархатный сезон и 
можно было купаться в море. 
И мы купались, не раз…

Виктор Руденко,  
главный редактор газеты «коммуна»
Воронеж – республика Абхазия – 
Воронеж

Дорога в мир –  
через Россию

На «круглом столе» в городе 
Сухум, организованном для рос-
сийских и абхазских журналистов 
и посвящённом теме продвижения 
национального туристического про-
дукта и привлечения отдыхающих из 
России, министр по курортам и ту-
ризму республики Автандил Гарцкия 
прямо заявил о том, что власти видят 
в развитии туризма действенный 
способ оживления экономики.

– Основной доход наша страна 
получает от туризма и сельского 
хозяйства, – рассказал министр. – В 
туриндустрии у нас заняты 20 ты-
сяч человек, которые кормят свои 
семьи. Для того, чтобы вы имели 
представление об отрасли, назову 
такие цифры: за последние десять 
лет построено 300 гостиниц, есть 
СПА-отели и санатории с кругло-
годичным пребыванием. И это на 
территории в девять тысяч квадрат-
ных километров, с населением в 245 
тысяч человек, которые принимают 
и обслуживают в три-четыре раза 
больше отдыхающих.

Министр подвел предварительные 
итоги курортного сезона:

– Принимаем чуть больше мил-
лиона человек. В этом году окон-
чательный подсчет не подвели, но 
думаю, что будет больше, чем в 
прошлом. Я вам расшифровываю: 
500 тысяч – это те, кто отдыхает в 
пансионатах, с размещением. Есть 
еще частный сектор.

И высказал такое предложение:
– Мы вам покажем весь туристи-

ческий потенциал, наше историко-
культурное наследие, объекты раз-
мещения. У нас есть желание, чтобы 
вы все увидели своими глазами, 
какая она, Абхазия, сегодня. И до-

несли свои впечатления до регионов 
России, в которых мало знакомы с 
нашей республикой. Ведь уже вы-
росло молодое поколение, которое 
не знает, что есть такие города, как 
Гагры и Пицунда…

О том, что это вполне реально, – 
донести информацию до российских 
регионов, высказала свое мнение 
исполнительный директор АРС-
ПРЕСС Софья Дубинская:

– Сюда приехали главные ре-
дакторы газет, имеющих солидные 
тиражи, представленные на сайтах 
и в соцсетях.

Почему такой интерес к отдыхаю-
щим из России? Стоит, наверное, на-
помнить читателям о том, что Абха-
зия – страна, частично признанная на 
международной арене. В 1992-1993 
годах пережила войну, потом десяти-
летнюю экономическую блокаду. И 
по большому счету сейчас, после при-
знания суверенитета страны в 2008 
году, все коммуникации с миром, 
все экономические, транспортные 
потоки идут через Россию. На юге, 
на границе с Грузией – тупик, разо-
браны железнодорожные пути, авто-
мобильные также не действуют. 

По этому поводу очень точно вы-
разился председатель Союза журна-
листов Абхазии Руслан Хашиг:

– Желающих испортить нам «по-
году» очень много, а помочь – нет. 
Россия помогает.

Впрочем, вернемся к диалогу на 
«круглом столе». Понятно, что ту-
ристы из России – желанные гости, 

но какие плюсы у наших соотече-
ственников от отдыха в Абхазии? 
Приехать можно по внутреннему 
паспорту, заграничный не требу-
ется. Единая валюта – российский 
рубль, опять же – везде русский 
язык. Разумные цены на отдых и 
размещение. Доброжелательность 
местных жителей. 

Транспортная доступность посте-
пенно улучшается. Путь из Адлера 
до контрольно-пропускного пункта 
«Псоу» знают, наверное, уже все. В 
курортный сезон ходит каждый день 
поезд Москва – Сухум. В скором вре-
мени начнет курсировать круизный 
лайнер «Князь Владимир». Рассма-
тривается возможность открытия 
сухумского аэропорта. Создаются 
все условия для автотуристов из 
России. 

Разумеется, ремонтируются са-
натории и пансионаты, построенные 
в советское время (их около ста), 
улучшаются условиями проживания 
в них. И не так уже бросаются в глаза 
последствия войны и разрухи. 

А главное, что здесь есть всё, что 
привлекает туристов: чистейшее 
море, реликтовые леса, красота гор, 
множество природных и историче-
ских памятников. История послед-
них насчитывает не одно столетие. 
Тому же Сухуму больше 2500 лет. 
Многие современные абхазские го-
рода были основаны в свое время как 
колонии или военные крепости еще 
греками и римлянами.

По следам легенд
Программа пресс-тура была очень 

насыщенной. Мы выезжали из Пи-
цунды в десять часов утра (к слову, 
время здесь московское) и возвра-

щались вечером не раньше двадцати 
часов. Как рассказать о памятниках 
истории и природы, поделиться впе-
чатлениями, если каждый из них за-
служивает того, чтобы ему посвятили 
газетную страницу?!

В первый день посетили государ-
ственную пасеку, объединившую 
полсотни пчеловодов, и продегусти-
ровали мёд, изготовленный трудо-
любивой уникальной горной пчелой 
абхазянкой. У неё самый длинный 
(семь миллиметров) хоботок, кото-
рый проникает в самую сердцевину 
цветка. Вот почему абхазский мёд 
всегда отличается особым вкусом и 
качеством. 

А про вкус и качество разных ви-
дов мёда нам рассказал потомствен-
ный пчеловод, много нового узнали 
о целебном продукте.

Дальше путь лежал в Рицинский 
национальный заповедник, места 
удивительно красивые, чарующие 
своим первозданным видом. Горные 
реки, водопады, озёра… Особенно за-
помнился водопад «Девичьи слёзы». 
Струйки воды здесь перемежаются с 
растительными побегами, увитыми 
разноцветными ленточками – так 
здесь загадывают заветные жела-
ния.

Озеро Рица – душа и основа за-
поведника. Именно сюда в первую 
очередь едут туристы. А уж потом 
прокладывают новые маршруты. 

На берегу Рицы «таится» дача 
И.В. Сталина. Я не ошибся словом: 
дача так спроектирована с учетом 

рельефа, растительности, что бук-
вально с десяти метров ее уже не 
видно. Убедились и мы, что это дей-
ствительно так. Наверное, излишне 
говорить о том, что дача вождя совет-
ского народа не могла располагаться 
в обычном месте. Всего в Абхазии 
было построено пять дач, эта самая 
красивая, рассказывает экскурсовод. 
Хотя останавливался в ней Сталин не 
более пяти раз. 

Впечатления от дачи осталось 
противоречивое: нет здесь богатств 
и роскоши, а есть скромность и про-
стота убранства. Во всех комнатах 
приглушенный свет бра, люстр нет 
вообще. Из дорогих вещей разве 
только рояль царской семьи Рома-
новых. 

Чтобы подчеркнуть осторожность 
Сталина, экскурсовод рассказывает, 
что в его распоряжении было три 
спальни, и в какой из них он оста-
новится на ночлег, даже никто из 
охраны не знал. 

В свое время Н.С.Хрущёв рас-
порядился сделать к даче Сталина 
«зеркальную» пристройку, куда при-
езжал отдыхать сам, а потом и Л.И. 
Брежнев. Здесь, конечно, обстановка 

побогаче. Дача используется и по-
ныне для государственных приемов, 
здесь любят бывать высокие россий-
ские чиновники. 

Второй день мы провели в Су-
хуме. Побывали в питомнике обе-
зьян, основанном еще в 1927 году, 
Ботаническом саду. И тот, и другой 
объект подверглись испытаниям во 
время войны, десятилетия эконо-
мических санкций, но сохранились 

и продолжают функционировать. 
Вечером переместились в село 

Лыхны – древнюю столицу Аб-
хазского княжества. Мы посетили 
действующий и никогда не закры-
вавшийся храм Успения Божией 
Матери, построенный в десятом веке 
(в нём столько величественности и 
простоты!). 

А завершился день в селе Дурипш, 
где нас принимал на своем подворье 
местный житель Руслан Кокоскерия. 
Без этого вечера с рассказом о тра-
дициях и обычаях гостеприимства 
абхазского народа, фольклорным 
концертом, угощениями, знаком-
ством гостей, наверное, и не было 
бы полного представления о стране. 
Руслан Кокоскерия уже двадцать лет 
принимает туристов в своей усадьбе, 
накрывая столы порой на 500 гостей. 
И перед тем, как расположиться за 
столом, туристам показывает свой 
сад, рассказывает, как абхазы из по-
коления в поколение передают свои 
традиции бережного отношения к 
земле.

Третий день провели в Новом 
Афоне. Разумеется, этот город в 
первую очередь вспоминают как 

место расположения знаменитого 
Новоафонского мужского монасты-
ря. Мы посетили его. Но чтобы под-
няться к монастырскому комплексу, 
вначале спустились в Новоафонскую 
пещеру – самый популярный среди 
жителей и туристов подземный дво-
рец, какими славится Абхазия.

Пещера расположена под Ивер-
ской горой. И даже если вы уже 
когда-то бродили по её залам, то всё 
равно вас тянет туда. Пещера просто 
завораживает своими размерами, 
неповторимостью промысла Божия. 
Зал сменяется залом (в пещере их 
девять, открыты для посещения 
шесть), каждый уникален. Есть 
подземные озера, никогда не видев-
шие солнечного света, сталактиты, 
сталагмиты. Из причудливой игры 
подсветки на сводах пещер возника-
ют образы диковинных животных. 
Ты идёшь словно заворожённый. А 
когда начинает звучать классическая 
музыка, то и вовсе останавливаешься. 
И почему-то здесь, на глубине, на-
чинаешь с особой остротой понимать 
хрупкость человеческой жизни. Эта 
мысль сопровождает тебя и потом, 

по «дороге грешников», которая 
ведёт к Новоафонскому мужскому 
монастырю. 

Величественный храм, который в 
годы грузино-абхазского конфлик-
та подвергался обстрелу, служил 
местом размещения госпиталя, в 
наши дни неспешно ремонтируется. 
Сюда тянется вереница паломников-
туристов, молодожёнов. Под сводами 
храма время буквально замедляет 
свой ход. Хочется остановиться, при-
сесть на скамейку, задуматься о том, 
куда так спешишь, что упускаешь в 
жизни.

С холма, на котором стоит мона-
стырь, открывается потрясающий 
вид на Иверскую гору с остатками 
крепости времён римлян, на рас-
кинувшийся у подножия город, на 
бескрайнее море. Душа взмывает 
ввысь… 

Это чувство ты испытаешь не раз. 
Например, в храме Андрея Перво-
званного в Пицунде. В его стенах 
ты соприкасаешься с многовековой 
историей человечества (в нынешнем 
виде храм ведёт отсчёт от десятого 
века!). В его стенах каждую неделю 
звучит волшебный орган под управ-
лением великолепных музыкантов. 
Одного из них, Луку Гаделия, нам 
посчастливилось послушать. Его 
концерт стал виртуозным заверше-
нием нашего пресс-тура. 

Узнавание страны
Местный колорит, особенности 

мышления, традиции: что цепляет, 
удивляет, приковывает внимание? 
Набирается пёстрая мозаика из услы-
шанного и увиденного.

Два самых известных и почитае-
мых политика – Ленин и Путин. 

Любое застолье начинается с 
тостов за Всевышнего, Ангела-
хранителя, Родину. Такое впечат-
ление, что произносить их учатся с 
детства. Обязательно один из пер-
вых тостов будет поднят за героев, 
отстоявших независимость Абхазии. 
Эта память также передаётся абха-
зами по наследству. Помнят всех, 
поимённо! 

Автобусные остановки в Абхазии 
колоритные – в форме морских ра-
кушек. Они явно требуют ремонта, 
но это не отменяет их уникальности: 
оказывается, остановки – диплом-
ный проект скульптора Церетели. 
Такой вот «привет из советского 
прошлого». 

Как не повторить судьбу Шурика 
из «Кавказской пленницы», испытав 
на себе кавказское гостеприимство? 
«На палец не доливать, на палец не 
допивать».

После горбачёвской «антиалко-
гольной кампании» абхазам удалось 
сохранить пятнадцать сортов вино-
града.

Но не виноградом единым… Мяг-
кий климат способствует выра-
щиванию в этих краях множества 
экзотических культур. Назовем лишь 
некоторые: апельсины, мандарины, 
персики, хурма, инжир, киви, гранат, 
лимон, арбузы, дыни, лавровишня, 
шелковица, кизил, фейхоа, череш-
ня, виноград. Хорошо здесь растут 
яблоки, груши, клубника, малина, 
ежевика, смородина, крыжовник, 
вишня, слива и многие другие фрук-
ты и ягоды.

К слову, уже созрели мандарины. 
Помните, раньше в каждом доме на 
новогоднем столе красовались абхаз-
ские мандарины?! А уж отличить их 
среди других – по аромату и вкусу 
– труда не составит!

   
И всё же, хотя для меня это была 

уже третья поездка в Абхазию, я не 
берусь утверждать, что всё узнал о 
«стране души» – Абхазии. За рамка-
ми программы осталось ещё много 
достопримечательностей, которые 
хотелось бы посетить, и самое глав-
ное – осталось желание возвращаться 
на эту благословенную землю. 

Завершая рассказ о поездке, особо 
хочется поблагодарить – за то, что 
увидели и услышали – экскурсово-
дов из Национальной туристиче-
ской компании Ахру Бганба и Лану 
Бения.

Здесь душа взмывает ввысь
контакты | В рамках пресс-тура «Абхазия – страна души» представители пятнадцати региональных изданий России  
познакомились с туристическими возможностями южной страны

Знаменитый ещё с советских времён комплекс пансионатов «Пицунда».  
Когда-то он был доступен только иностранным туристам.

Новоафонский мужской монастырь.

В Новоафонских пещерах.

Журналисты на крыльце дачи И.В. Сталина.
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Наука,  
доступная всем
В Воронеже во второй раз  
прошёл фестиваль актуального  
научного кино ФАНК
Он собрал новинки документального кино, 
которые доступным языком рассказали о 
сложных науках. Представленные воронежцам 
фильмы были сняты в Великобритании, Германии, 
Индии и России. Они интересно и познавательно 
рассказывают о биологии, физике, химии. 

Лиана ФРоЛоВа

– Тематика фильмов различная, но главная цель фестиваля 
– популяризация науки. Нам важно доказать, что она не за-
канчивается на знаниях, приобретённых в школе, – поделилась 
руководитель фестиваля Юлия Воронкова. 

Показы было интересно посетить детям, чтобы те убе-
дились в том, что наука бывает весёлой и занимательной, и 
взрослым, желающим получить новые знания. Большинство 
представленных фильмов нельзя найти в интернете, и на боль-
шой экран они подчас не выходят. Но их однозначно нужно 
увидеть хотя бы раз, чтобы убедиться: изучение науки может 
быть доступно каждому.

Фестиваль открыл фильм «Изобретая будущее». Орга-
низаторы выделили ему особое место. Картина передаёт 
тематику и главный посыл показов – доступно рассказывает 
о инновациях, увлекает, заставляет поразмыслить и вооб-
разить. Также были представлены зрителям такие новинки 
документального кино, как «Самое неизведанное», «Привет, 
робот!», «Медведи Камчатки. Начало жизни». Последняя 
победила в зрительском голосовании на звание лучшего 
научного фильма. 

Специальные кинопоказы и лекции пришлись на выходные. 
В рамках кинофестиваля, организованного при поддержке ком-
пании СИБУР в рамках программы социальных инвестиций 
«Формула хороших дел», прошёл пятый Всероссийский Science 
Slam – битва учёных. На сцене клуба Aura, где обычно выступают 
музыканты, молодые исследователи из Воронежа, Тулы, Екате-
ринбурга, Самары, Новосибирска и Хабаровска представляли 
свои проекты зрителю в простой и понятной форме. Основные 
темы докладов – инновации в медицине и образовании.

В последние дни гости смогли увидеть фильмы о поисковых 
отрядах, покорении Марса и Эвереста в формате виртуальной 
реальности. VR-кинопоказы позволяют шире погрузится в 
мир кино. Наблюдая за группой, покорявшей Эверест, зрители 
могли ощутить себя среди них. Порой у следивших за тем, как 
герои поднимались на пик, даже начинала кружиться голова. К 
сожалению, производство таких фильмов ещё плохо развито, 
так как для съёмок нужно дорогостоящее оборудование. 

Специальным гостем фестиваля стал Алексей Иванченко, 
инженер-конструктор по образованию и изобретатель по 
призванию, многим известный как автор большинства экс-
периментов в телепрограмме «Галилео». На фестивальной 
площадке он провёл научно-популярное шоу «Открытая 
лаборатория», наглядно продемонстрировав то, о чём до этого 
можно было услышать. 

– Физику преподают неправильно. Учить формулы сложно 
и непонятно. То ли дело самому прийти к заключению с по-
мощью логики или эксперимента! – рассказал Алексей.

Он показал гостям, как с помощью мыльного раствора 
можно поджечь руку, доказал, что кошка всегда приземляется 
на лапы. Дети охотно выходили к Алексею на сцену, чтобы 
попробовать самим продемонстрировать опыт. Даже после 
трёх часов разговоров о физике зрители охотно отвечали на 
вопросы изобретателя и задавали собственные. Алексей сумел 
заинтересовать публику и открыть ей новое представление о 
мире науки.

Фестиваль проводится с 2015 года во многих городах Рос-
сии. В этом году он развернулся в Благовещенске, Ноябрьске, 
Нягане, Гобальске и Воронеже. Местом проведения в Воро-
неже стала площадка 1900 на Винзаводе. Фильмы, которые 
смотрели гости, будут представлены на показах в рамках дней 
научного кино для вузов. Они были отобраны Ириной Белых 
– программным директором фестиваля. 

Москвичам показали  
рамонские бирюльки
В Москве в выставочном центре «Сокольники» прошла 
выставка «Частные музеи России. Самородки России». 
Впервые на одном выставочном пространстве были 
представлены коллекции более сотни частных музеев со всей 
России.

От Воронежской области в проекте участвовали пять 
музеев, три из которых – Этнокультурный центр «Де-
ревенька XVII – XIX вв.», Музей забытой музыки и 
Историко-этнографический музей охоты –  будут внесены в 
электронный каталог частных музеев. Две частные коллекции 
радовали зрителей на выставочной площадке в Москве. По-
сетители смогли ознакомиться с уникальными экспонатами 
«Гостеприимного дома бабушки Марии»  и Двора полезных 
забав «Бирюльки» Рамонского района.

В экспозиции «Гостеприимного дома бабушки Марии» по-
сетители выставки  увидели традиционный костюм Воронеж-
ской области и узнали об историческом прошлом Рамонского 
района и жизни крестьян. Двор полезных забав «Бирюльки» 
представил зрителям предметы традиционного крестьянского 
быта: средневековый токарный станок, рубель и бирюльки в 
разных вариантах. Кроме этого, сотрудники музея рассказали 
о традиционных крестьянских промыслах и ремеслах.

В рамках выставки также прошли лекции, мастер-классы, 
конференции и «круглые столы».

Басня как урок 
 В Воронежской областной универсальной научной 
библиотеке имени И.С.Никитина отметили 250-летие  
со дня рождения замечательного русского баснописца  
Ивана Крылова.

В честь его юбилея Некоммерческий фонд развития на-
ционального кинематографа «Новый формат» совместно с 
Министерством культуры РФ подготовили художественно-
просветительскую программу. Её в рамках нацпроекта «Куль-
тура» и при поддержке Минкульта представляют в различных 
городах нашей страны: Воронеж оказался девятым по счёту 
из двенадцати. 

После приветственного слова директора Никитинки, За-
служенного работника культуры РФ Людмилы Смирновой 
последовало выступление Заслуженного артиста РФ Алексан-
дра Тютрюмова, исполнителя главной роли в документально-
постановочном фильме про Крылова. Актёр рассказал коротко 
о биографии знаменитого баснописца, а заодно и о работе 
фонда «Новый формат». А затем со сцены звучали басни 
Крылова. В качестве чтецов выступили ученики юношеской 
театральной студии «Синяя птица» под руководством педагога, 
режиссёра и сценариста Надежды Красиковой. Прозвучали 
в тот день «Бритвы» (читал Данила Ковалёв), «Мельник» 
(Дарья Машкина) и «Лев» (Григорий Семенов). 

Литературовед Анатолий Смирнов, приехавший из Санкт-
Петербурга, провёл для воронежцев мастер-класс «Как писать 
басни», после чего состоялся показ документального фильма 
«Крылов. Реальность и вымысел». В фильме рассказывалось 
о становлении, творчестве и личной жизни баснописца.

Анатолий КРУГЛОВ, Василий ЧеРнОУсОВ. 
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ПОДПИСКА-2020
В любом почтовом отделении Воронежской области  
можно оформить подписку на газету «Коммуна» на первое по-
лугодие 2020 года. Индивидуальные подписчики смогут подписаться на газету 
«Коммуна» по индексу П5156 – цена 632,58 руб.  
Индекс П5160 для пенсионеров и инвалидов с ценой подписки 614,58 руб.
По индексу П5803 вы сможете подписаться на весь 2020 год — цена 1202,86 руб.
Цену на доставку газет Почта России увеличила, но сохранила 20-процентную 
скидку от стоимости услуг по подписке и доставке газет ветеранам, участникам 
Великой Отечественной войны, инвалидам I и II групп. Для получения скидки 
необходимо предъявить соответствующее удостоверение. 
Для предприятий и организаций подписка по индексу П5114 стоит 832,86 руб.

По горизонтали: 6. Пря-
мая, делящая угол пополам. 
7. Костюм гимнаста, акро-
бата. 8. Одно из названий 
древней Армении. 10. Ко-
личественное ограничение. 
12. Дерево с самым толстым 
стволом. 15. Столица Ира-
ка. 17. Складской погрузчик 
на колесах. 18. «Коллега» 
наркотика. 19. Удушье. 21. 
Согласие принять посла. 
22. Тяжелый наркотик. 24. 
Озерная птица тундры, се-
верная утка. 26. Центр вино-

делия Азербайджана. 28. Ис-
панский дворянин. 29. Сырье 
для пульке. 30. Знания и опыт 
в определенной области.

По вертикали: 1. Смола 
хвойных деревьев. 2. Начало 
реки. 3. Отделение полиции 
в царской России. 4. Манеж. 
5. Сущая правда. 9. Учеб-
ное подразделение вуза. 11. 
Наушники, объединенные с 
микрофоном. 13. Вычурный 
и пышный стиль в зодче-
стве. 14. Степной сокол. 15. 
Встреча официальных лиц с 

журналистами. 16. Свободная 
китайская территория Сянган. 
20. Обычай кровной мести на 
Корсике, Сардинии. 23. Автор 
романа «Вечный зов». 25. По-
ломка механизма. 26. Сторон-
ник, патриот идеи, учения. 27. 
«Батька» из Гуляйполя. 

Составил  
Виктор МАРЕЙ.

Ответы на кроссворд

По горизонтали: 6. Биссек-
триса. 7. Трико. 8. Наири. 10. 
Квота. 12. Баобаб. 15. Багдад. 
17. Автокар. 18. Алкоголь. 19. 
Асфиксия. 21. Агреман. 22. 
Героин. 24. Гагара. 26. Агдам. 
28. Гранд. 29. Агава. 30. Ком-
петенция. 

По вертикали: 1. Живица. 
2. Исток. 3. Околоток. 4. Аре-
на. 5. Истина. 9. Факультет. 
11. Гарнитура. 13. Барокко. 
14. Балобан. 15. Брифинг. 
16. Гонконг. 20. Вендетта. 23. 
Иванов. 25. Авария. 26. Адепт. 
27. Махно.

 
Зашёл на почту – 
купил «Коммуну»
Если рядом с вашим  
домом нет газетного 
киоска или его закрыли,  
не отчаивайтесь.  
Загляните в ближайшее почтовое  
отделение и в нём вы найдёте экзем-
пляры «Коммуны», предназначенные 
для розничной продажи. 
Но самый надежный способ  
не пропустить ни одного номера –  
это оформить полугодовую подписку.

Оксану Алексеевну 
БОеву 

поздравляем с днём рождения!
Желаем Оксане здоровья, успехов в работе,  

благополучия, благосостояния, женского  
и материнского счастья.

Коллеги.

 ВНИМАНИЕ!
Утерянный аттестат о среднем  

образовании № 979 1972,  
выданный средней  

общеобразовательной школой №28  
г. Воронежа 28.06.2003г. на имя  

Сахнова Владимира Владимировича, 
прошу считать 

недействительным.

поздравительная открытка
Поздравляем 

Светлану Владимировну 
и Анатолия Павловича МАзухА 

с 57-летием совместной жизни!
Желаем им здорового долголетия, благополучия, радости, 

внимания и заботы близких им людей.

Родственники и друзья.

В начале кто-то включает на сцене 
телевизор, а там – программа 

«Песня года» (кажется, начала 1980-х). 
Так она и идёт без звука на протяжении 
почти всего первого действия. Никто 
из персонажей не догадывается вклю-
чить громкость, потому что у каждого 
тут – свои песни. Идея, видимо, в том, 
чтобы наглядно показать контраст 
между реальностью, которую транс-
лирует «ящик», и подлинной жизнью. 
Ведь не всё из того, что поют в спек-
такле, могло попасть в официозную 
телепрограмму. 

В «Иностранке» много музыки и 
песен 1960-1980-х, исполняемых вжи-
вую. Кто-то из создателей спектакля, 
беседуя перед первым показом с жур-
налистами, даже назвал постановку 
«мюзикловой». В целом подборка 
соответствует эпохе, когда проис-
ходят события, хотя не обошлось и без 
анахронизмов («Чистые пруды» стали 
хитом уже в перестройку). Порой 
внедрение такого материала в ткань 
представления удачно. Например, 
когда советская песня «Это здорово, 
это здорово, это очень, очень хорошо» 
контрастирует с драматическими со-
бытиями в жизни героини. Один из 
запомнившихся моментов – выход 
«знаменитого эстрадного певца Бро-

нислава Разудалова»: актёру Алексею 
Савину удалось с помощью песни и 
пары помпезных поз создать цельный 
образ персонажа, напоминающий о 
многих прототипах. Прочие персонажи 
второго плана в спектакле всё же оста-
ются частью окружающего героиню 
«хора», из которого выходят на пару 
минут, чтобы произнести придуман-
ные Довлатовым реплики. 

Актёры хорошо поют, а некото-
рые ещё и на инструментах разных 
играют. Такой подход всегда в плюс. 
Но, случается, вокальные номера не-
сколько затягивают действие. Прежде 
всего, как мне показалось, вначале, 
когда героиня ищет своё счастье ещё 
в Ленинграде. 

Родилась Inostranka в рамках теат-
ральной лаборатории. 

– Я дал на разбор три темы, – вспо-
минает руководитель Никитинского 
театра Борис Алексеев, – Довлатов 
и запрещённая советская музыка, 
французское кабаре рубежа XIX-XX 
веков, басни Крылова. Так в процессе 
работы получилось, что ребята больше 
почувствовали и увлеклись прозой 
Сергея Довлатова. Причём мы начи-
нали с одного произведения, а потом 
как-то вырулили на «Иностранку», это 
произошло само собой. 

Инсценировку артисты сделали 
общими силами. Функции режиссёра-

постановщика, а также и художника, 
взяла на себя Мария Соловей. 

Автор в «Иностранке» едва ли не 
впервые (за исключением, кажется, 
двух-трёх ранних рассказов) оказался 
на периферии сюжета. И женщину в 
качестве главного героя, а не просто 
жены или любовницы, вы в других 
его текстах не встретите. В спектакле 
Никитинского Маруся Татарович 
полурастворена в «коллективе» и до 
поры не столько действует, сколько 
демонстрирует те или иные эмоции: 
ревность, восхищение при первой 
встрече с Америкой и т.д. Кстати, та 
сцена, где её характер наконец прояс-

няется, – разговор с рассказчиком. И 
тот совсем не похож на Довлатова. 

– Это было был глуповато, – счита-
ет Мария Соловей. – Играть именно 
автора… Я бы не осмелилась подобную 
ответственность на себя взять! 

Эта повесть – не самый удавшийся 
довлатовский текст. У автора словно 
иссяк материал из записных книжек. 
Точнее, накопленные на Родине на-
блюдения оказались более важными 
и глубокими, чем эмигрантские. Хотя 
тема, казалось бы, интереснейшая: 
оказавшиеся вместе с автором в 
эмиграции, в непривычной и многим 
чуждой реальности, персонажи пы-
таются преодолеть в себе советскую 
ментальность – а кто-то, наоборот, 
ощущает её в себе сильнее, чем на 
Родине, и смиряется. В спектакле 
переход в другую жизнь показан через 
изменение саундтрека: вместо Высоц-
кого и «Песни года» – Майкл Джексон 
и эмигрантский шансон. В начале 
второго действия актёры играют в 
несколько иной, менее гротесковой 
манере. Как если бы в комедию Гай-
дая попал кусок из фильма Рязанова. 
Этот контраст, может быть, следовало 
обыграть более последовательно. Но 
ведь и самому Довлатову не удалось 
добиться синтеза между лирическим 
и комическим. 

– Получился спектакль добрый, 
ироничный, как я и хотела, – считает 
режиссёр. 

С такой точки зрения у Марии Со-
ловей многое получилось. Простая 
история, которая тут рассказывается, 
– не про «судьбы эмиграции», не про 
«родную землю, сохранившуюся на 
подошвах», а про обычных, немного 
нелепых людей, которые хотят просто 
жить. Кому-то в финале повезёт. 

Моя Марусечка, танцуют все вокруг
Театр | Воронежский Никитинский театр показал новый спектакль по прозе Сергея Довлатова 
Редкие книга, фильм или спектакль про женскую борьбу  
за семейное счастье не вызовут интерес у потенциальной  
аудитории. Наверное, у каждой моей соотечественницы есть 
своя душераздирающая история любви: куда там Анжелике,  
маркизе ангелов. Героиня довлатовской повести «Иностранка»  
и спектакля Inostranka Никитинского театра Маруся Татарович 
(играет её Марина Демьяненко) – не исключение. Те, кто читал 
про неё, подтвердят. 
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Виталий черниКоВ

Сцена из спектакля Inostranka.

ФУТбОЛ

Пока «Балтика» «раскачи-
валась», воронежцы нанесли 
три удара по воротам хозяев. 
Сначала Петрусев с тридца-
ти метров пробил рядом со 
штангой, а затем из пределов 
штрафной площади выстре-
лил Букия – чуть неточно. 
Когда Петрусев отправил мяч 
впритирку с верхним углом 
ворот, зародилась надежда, 
что «Факел» сумеет нокау-
тировать хозяев поля, но не 
тут-то было. 

За пять минут до переры-
ва калининградцы открыли 
счет. Ногу и голову к этому 
приложили бывшие игроки 
«Факела». Альшин с левого 
фланга сделал прострел вдоль 
ворот, а Кузьмин бросился на 
мяч вперед головой и вогнал 
его в сетку. 

После перерыва тренеры 
«Балтики» выпустили на поле 
бразильского нападающего 
Аллефа, который и решил ис-
ход встречи. Альшин на этот 
раз оказался справа от ворот 
Кортнева и сделал навес на 
южноамериканского легио-

нера, а Аллеф в борьбе за мяч 
опередил Лихачева – 0:2. 

А затем самый высокоопла-
чиваемый игрок «Факела» 
Брызгалов, которому доверили 
капитанскую повязку, перед 
своей штрафной площадью 
решил «попижонить». Проде-
монстрировать, как ему кажет-
ся, свое высокое индивидуаль-
ное мастерство, которого нет и 
в помине. Бразилец отобрал у 
него мяч и перебросил над пы-
тавшимся спасти положение 
Кортневым – 0:3. Второй гол 
Аллефа за десять минут.

За две минуты до финаль-
ного свистка «Балтика» могла 
забить и четвертый гол, но 
вратарь «Факела» в отчаян-
ном броске выудил мяч из 
нижнего угла после выстрела 
Маркина.

В пяти последних матчах, 
которые воронежцы провели 
под руководством нового глав-
ного тренера Владимира Бес-
частных, «Факел» потерпел 
четвертое крупное поражение, 
установив все мыслимые и не-
мыслимые «антирекорды», ко-
торых флагман воронежского 
футбола не знал со дня своего 

основания, более чем за семь-
десят лет славной истории.

Результаты матчей 22-го 
тура. «СКА-Хабаровск» – 
«Чайка» (Песчанокопское) 
3:2, «Мордовия» (Саранск) 
– «Торпедо» (Москва) 1:1, 
« Н и ж н и й  Н о в г о р о д »  – 
«Спартак-2» (Москва) 2:2, 
«Армавир» – «Шинник» 
(Ярославль) 0:1, «Луч» (Вла-
дивосток) – «Нефтехимик» 
(Нижнекамск) 0:2, «Авангард» 
(Курск) – «Томь» (Томск) 3:2, 
«Текстильщик» (Иваново) – 
«Краснодар-2» 1:0, «Енисей» 
(Красноярск) – «Химки» 1:0, 
«Ротор» (Волгоград) – «Чер-
таново» (Москва) 1:1.

Лидеры турнира понесли 
очковые потери, но запас проч-
ности у них есть. В активе 
«Торпедо» – 51 очко, у «Химок» 
– 46, у «Ротора» – 45. «Черта-
ново» набрало 42 очка, «Неф-
техимик» – 39, а «Балтика» 
– 36. «Факел» и «Мордовия» 
замыкают турнирную таблицу 
с 15 очками. Чуть выше на-
ходятся «Текстильщик» – 17, 
«Луч» – 20, «Армавир» – 21 и 
«Енисей» – 22 очка.

Уже завтра «Факел» при-
мет на своем поле армейцев 
Хабаровска. Начало матча в 
18.30. Ждем хорошей игры.

Бразильцу хватило десяти минут
футбол | «Балтика» (Калининград) – «Факел» (Воронеж) 3:0

евгений марТыноВ

На своем поле «Балтика» не выигрывала у воро-
нежцев с 2012 года. Был шанс продлить приятную 
традицию, но «не срослось». 

Все НОВОсТИ
Воронежа 
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Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Лучшие в борьбе
В городе Гомель (Республика Беларусь) состоялся 

чемпионат Европы по вольной и греко-римской борьбе 
среди инвалидов по слуху. Отрадно отметить, что два 
воронежца завоевали медали высшей пробы! Дмитрий 
Шакуров и Егор Степанов стали лучшими в своих ве-
совых категориях.

А в воронежском спорткомплексе «Звёздный» про-
шёл чемпионат России по спортивной борьбе в абсолют-
ной весовой категории. Среди борцов вольного стиля 
победу одержал Батрадз Газзаев, который параллельно 
выступает за Москву и Северную Осетию. В споре 
представителей греко-римской борьбы победу одержал 
тяжеловес из Башкортостана Нохчо Лабазанов. Лучшие 
результаты среди воронежцев показали воспитанники 
СШОР №10 Евгений Кинишов и Степан Баев, занявшие 
пятые места. 

Окончен кубковый поход
После того, как новообразованный гандбольный клуб 

«ВГТУ-Воронеж» выбил из розыгрыша Кубка России 
представителя элитного дивизиона – челябинское 
«Динамо», очень хотелось верить, что в столице Черно-
земья вновь появился коллектив высокого уровня.

Однако в первенстве России среди команд высшей 
лиги воронежцы стартовали очень скромно. Подопеч-
ные Алексея Доронкина провели шесть игр и во всех 
уступили. Не лучшим образом пока обстоят дела и у ещё 
одного представителя Воронежской области в подъэлит-
ном дивизионе – коллектива «ЭкоНива-Бобров». После 
четырёх игр в графе набранных очков у бобровцев также 
значится «ноль». Обе команды замыкают турнирную 
таблицу высшей лиги.

А на прошлой неделе «ВГТУ-Воронеж» в Будённовске 
в рамках 1/8 финала Кубка России провёл поединок со 
ставропольским «Виктором». Увы, сенсации здесь не 
произошло. Лидер суперлиги без особого труда одолел 
аутсайдера «вышки» со счётом 43:20, тем самым выбив 
воронежцев из дальнейшей борьбы за Кубок России.

Вот это футбол!
Завершилось первенство Воронежской области по 

футболу среди команд муниципальных образований 
памяти Героя Советского Союза И. Е. Просяного.

На редкость упорными выдались полуфинальные 
поединки. После сверхрезультативной ничьей 4:4 на 
выезде кантемировский «Котоффей» в домашней игре 
сломил сопротивление представителя Лискинского 
района – «ЭкоНиваАгро» – 1:0. А лискинский «Колос» 
и острогожский «Колос-Придонье» дважды сыграли вни-
чью – 1:1 и 0:0. За счёт мяча, забитого в гостях, в финал 
пробился коллектив СПК «Лискинский».
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Главный матч турнира, по традиции, прошёл на главной 
спортивной арене Воронежской области – Центральном 
стадионе профсоюзов. С первых минут матча преимуще-
ство захватили футболисты «Колоса», которые в первом 
тайме забили четыре гола в ворота соперника. Но даже 
при счёте 0:4 кантемировцы не думали сдаваться и при-
ложили максимум усилий, чтобы исправить положение. 
Финальный свисток зафиксировал победу «Колоса» со 
счётом 6:3! Таким образом, футбольный коллектив СПК 
«Лискинский» стал рекордсменом по количеству побед в 
мемориале Просяного. Теперь их стало восемь!

Ветераны получили по заслугам
В минувшем сезоне впервые в истории воронежского 

футбола спор за награды соревнований вели ветераны 
в трёх возрастных категориях. Традиционные «40+» и 
«50+» дополнились турниром футболистов самого по-
чтенного возраста «60+».

В первенстве среди самых старших выступили пять ко-
манд, а в тройку лидеров вошли: «Парламент», «Стрела» 
и «ДСК-Строитель». В финале Кубка «Парламент» лишь 
в серии пенальти одолел «Стрелу» – 2:2 (2:0 – пен.).

В первенстве области среди ветеранов старше пяти-
десяти лет за награды соревнований боролись девять 
команд. По его итогам на пьедестале оказались: «Балти-
ка», «Стрела» и «Парламент», а победу в Кубке одержал 
семилукский «Металлург», который в финале победил 
«Аиду» – 1:1 (3:1 –пен.).

Триумфатором сезона у «молодых» ветеранов стал 
новоусманский «Олимпик», завоевавший и комплект 
золотых наград, и Кубок области. Причём на финал Кубка 
не явился воронежский «Рубин», которому было засчи-
тано техническое поражение. Видимо, игроки «Рубина» 
посчитали, что серебряных медалей по итогам сезона 
им будем вполне достаточно. А замкнул тройку лидеров 
первентва воронежский «КИТ».

Памяти известных футболистов
В спорткомплексе «Центральный» прошёл отбороч-

ный этап футбольного турнира памяти Андрея Ликон-
цева для десятилетних игроков. Из шестнадцати команд 
в финал пробились лишь шесть. Ими стали: «Труд», 
«Кристалл», СШ-15, ФК «Воронеж», «Факел» (все 
– Воронеж) и ДЮСШ (Новая Усмань).

В столице Черноземья состоялся первый турнир, по-
свящённый памяти известного футбольного специалиста 
Константина Сарсания. В мемориале приняли участие 
32 команды, состоящие из игроков 2012 года рождения. 
По его итогам в тройку призёров вошли: «Чертаново» 
(Москва), «Юниор» и «Авангард» (обе – Курск). Луч-
шей воронежской командой стала «Чайка», занявшая 
четвёртое место.

А на стадионе «Динамо» прошёл детский турнир, по-
свящённый памяти воронежского футболиста и тренера 
Юрия Злых с участием четырёх команд 2009 – 2010 г.р. 
По его итогам места распределились следующим образом: 
«Штутгарт», «Динамо», «Динамо-2», «Дон-Подгорное» 
(все – Воронеж).

Леонид ХРУЩЁВ.

«Колос» (Лискинский) – обладатель  
главного трофея мемориала Просяного.

КРИМИНАЛ

ВЕСТИ

Судьба художника 
глазами дизайнера
Воронежский модельер Та-
тьяна Сулимина предста-
вила на пятой, юбилейной, 
Luxury New Fashion Night 
коллекцию «Разговор со 
шляпой». 

Кутюрье вдохновила на 
эту работу история жизни 
известного воронежского 
художника Александра Буч-
кури и его супруги Вассы. 
Одна из картин воронежско-
го живописца легла в основу 
цветовой гаммы коллекции. 
Не последнюю роль в шоу 
играет шляпа «федора», столь 
актуальная в моде сегодня. 
Её образ заимствован из рас-
сказа очевидца, который по-
следним видел Бучкури. 

Василий ЧЕРНОУСОВ.

Игра  
на серьёзную тему
Специалисты Управления 
Роспотребнадзора по 
Воронежской области и 
консультационного центра 
гигиены и эпидемиоло-
гии в регионе провели 
игру-конференцию среди 
студентов ВГМА им. Н.Н. 
Бурденко на тему «Защита 
прав потребителей финан-
совых услуг».

В ней приняли участие 
50 студентов. Их проинфор-
мировали об основных пра-
вилах финансовой безопас-
ности, о защите своих прав 
как потребителей и о том, как 
грамотно управлять своими 
денежными средствами. 

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

Дело было так. 14 октября 
прошлого года, примерно в 
20 минут первого часа ночи, 
несовершеннолетний осуж-
дённый, не имея водитель-
ских прав, перевозил в салоне 
автомобиля «ВАЗ-21099» 
троих пассажиров. Проезжая 
по улице Пролетарской села 
Дмитриевка Бутурлиновско-
го района, он пересёк линию 
горизонтальной разметки, 
вылетел на обочину и опро-
кинулся в кювет. В результате 
ДТП один из пассажиров –  
16-летний юноша получил 
тяжкие телесные поврежде-
ния, от которых скончался на 
месте происшествия.

Водитель вину признал, 
однако утверждал, что всех 
обстоятельств не помнит, в 
том числе – управлял ли он ав-
томобилем в момент дорожно-
транспортного происшествия. 
Вместе с тем приехавшим на 
место происшествия сотруд-
никам ГИБДД подозреваемый 
пояснил, что за рулём нахо-
дился погибший, а он ехал в 
качестве пассажира. 

Несмотря на подобную по-
зицию подсудимого, его вина 
полностью доказана. В част-
ности, показаниями потер-
певших, свидетелей, заключе-
ниями судебно-медицинской 
экспертизы, автотехнической 

судебной экспертизы и други-
ми доказательствами.  

Суд заинтересовала видео-
запись, которая изучена в ходе 
заседания. Видно, что съёмка 
на мобильное устройство ве-
дется лицом, сидевшим на за-
днем пассажирском сидении, 
где и находился потерпевший. 
Видеозапись в момент аварии 
также оборвалась, как и жизнь 
погибшего. Установлено так-
же, что сидевший за рулём мо-
лодой человек несколько раз 
обгонял другой автомобиль, а 
тот в свою очередь – его. Так 
два водителя развлекались, 
двигаясь наперегонки, пока не 
произошла трагедия.

Виновному назначено на-
казание в виде года 6 месяцев 
лишения свободы с лишением 
права заниматься определен-
ной деятельностью, связанной 
с управлением транспортными 
средствами. Осуждённый взят 
под стражу в зале суда. 

Анатолий КРУГЛОВ.

смертельные гонки
Бутурлиновский районный суд вынес приговор  
17-летнему местному жителю, который признан  
виновным в нарушении Правил дорожного движе-
ния, повлёкшем по неосторожности смерть челове-
ка. Преступление вызвало широкий общественный 
резонанс. Уже больше года в Интернете размещена 
видеозапись, которую вёл в последний раз погиб-
ший в ДТП подросток.
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